

EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alou dia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alou dia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alou dia.—Miércoles 10 m. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon.—4 t. Barcelona por Alou dia.—Sábado 7 m. Barcelona.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DEL CALL, 1.

Precio en las tres islas 1'25 PESETAS al mes.

Mañana sale el sol: á las 6 horas y 58 minutos, y se pone á las 5 horas y 32 minutos.

FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7'30 mañana, 2 y 3'45 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma: 3 (mixto), 7'30 m., y 5 tarde.
De Manacor á la Puebla: 7'30 mañana y 5 tarde.
De La-Puebla á Manacor: 7'55 m., 2'30 y 5'40 (m.) t.
De La-Puebla á Palma: 7'55 mañana, y 5'40 (m.) t.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á las 2 tarde.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—San Lázaro, obispo, en Milan.

El triunfo de los santos mártires Saturnino, presbítero, Dativo, Félix, Ampello y compañeros, en Africa.

Los santos mártires Lucio, obispo, y sus compañeros, en Andrinópolis.

San Desiderio, obispo de Viena y mártir, en Leon de Francia.

San Calocero, obispo y confesor, en Ravena.

San Castrense, obispo, en Capua.

San Severino, abad del monasterio de San Maurizio, en Chateau-Landon, en Francia.

San Jonás, monje, en Egipto, esclarecido en virtudes.

CULTOS.—Mañana sábado.—En Santa Eulalia concluirán las Cuarenta Horas; siendo la exposición á las seis; á las diez tercia y la misa mayor. Por la tarde los actos de coro, y al anochecer concluirá el Tríduo con sermón por el P. Eugenio Morlán de la Compañía de Jesus, y despues la reserva precedida de procesion y *Te-Deum*.

En la Merced, á las siete y media, habrá misa solemne en honor de la Virgen su Titular; y los fieles que confesados y comulgados asisten á ella pueden ganar siete años y siete cuarentenas de perdon.

En San Jaime, San Nicolas y San Francisco, al anocheecer, se hará el ejercicio de la Felicitacion Sabatina.

CORTE DE MARIA.—En San Miguel, á la Virgen del Milagro.

SECCION NACIONAL

¿ES LÍCITO BAILAR?

—Querido tío, ¿es lícito bailar?

Esta pregunta hacía á uno de mis más íntimos amigos una sobrina suya, jóven de diez y ocho años.

—¿Pídesme mi parecer sobre los bailes? respondió el tío; voy á satisfacerte. Dejemos á un lado las danzas religiosas, de las que vemos algunos ejemplos en las Escrituras, porque nada hay de comun entre el santo entusiasmo de María, hermana de Moises, ó del real Profeta, y los bailes mundanos; entre la viva expansion de la gratitud, y el amor de los placeres del siglo. Tampoco alude tu pregunta á aquellas danzas púdicas é inocentes, aunque profanas, que se celebran á veces entre personas de un mismo sexo, y que la Iglesia no reprueba.

De lo que vamos á tratar, pues, entre tú y yo, es de esas danzas, esos bailes de *sociedad* ó mundanos, en que reina la confusion de ambos sexos; de esos círculos que la vanidad congrega, que los placeres animan, cuyo imperio se disputan las pasiones, y donde tan casual es que el pudor no haya de avergonzarse ya por la clase de los bailes, ya por la inmodestia de los vestidos, ó por la libertad de los modales y palabras. Sentado esto, voy á contestar á tu pregunta: ¿Es permitido el baile?

Inocente en sí misma, empleada algunas veces en las fiestas religiosas para honrar á Dios, la danza fué más adelante bastardeada por las pasiones, y empleada en el culto de los ídolos: los paganos honraban á sus nefandas divinidades por medio de danzas licenciosas. Aquí tienes, sobrina, el origen del baile, tal cual en el día se practica: lo patentiza la historia.

—Tío, yo no le pido á V. la historia del baile, sino su parecer sobre esta pregunta: ¿es lícito bailar?

—Ya te entiendo, y á eso voy. Ciceron, encargado de la defensa de Lucio Murena, á quien acusaban de haber bailado en público, exclama: «Este hecho no puede acreditarse, mayormente recayendo en la persona de un cónsul, si no se justifican vicios

precedentes en tal sujeto; porque nadie baila, ni en particular, ni en un banquete formal, á ménos de estar ébrio ó loco, siendo el baile el último de los vicios, y el que los compendia todos.» Demóstenes, príncipe de los oradores griegos, queriendo hacer odiosos á los cortesanos de Filipo, rey de Macedonia, les imputa en público haber bailado. En Roma, para dar idea de una mujer relajada, limitábase á decir que bailaba más primorosamente de lo que conviene á una dama honesta. Ovidio, poeta muy voluptuoso y poco severo en su moral, llama á los lugares donde se baila, escollos en que naufraga el pudor; y al baile mismo, semillero de vicios. No quiero cansarte citando la opinion de Aristóteles, Platon, Scipion y Séneca.

—Y hace V. muy bien; porque no es la opinion de estos señores la que pido, sino la de V. Vamos, pues, al grano.

—Supuesto que no eres amiga de los paganos, allá se queden; sin embargo, no me hubiera disgustado decirte que el Senado romano, bajo Tiberio, hizo expulsar de Roma á todos los bailarines, y que Domiciano excluyó del mismo Senado á algunos individuos que se habian entregado á danzas licenciosas; pero, ya que lo prometí, no hablemos más de los gentiles.

El Espíritu Santo dice expresamente: «No frecuentes el trato con la bailarina, ni la escuches, para que no perezcas con su atractivo (*Eccli. ix, 4*);» y en otro paraje, aludiendo sin duda á lo que en nuestros bailes observamos, añade: «Por cuanto se alzaron las hijas de Sion, y anduvieron estiradas de cuello é iban guiñando con los ojos, y caminaban haciendo ruido con los pies, y andaban con pasos acompasados; raerá el Señor la cabeza de las hijas de Sion, y desnudarán el Señor el cabello de ellas. (*Isai. iii, 17*)»

—Tío, perdone V., pero eso no es respuesta, aunque ya empiezo á adivinar; pero puede que esté usted en un error. Sáqueme, pues, de dudas, y dígame redondamente si es lícito bailar.

—Fuerte en la meditacion de las sagradas Letras, un Padre de la Iglesia, san Efrén, exclama así: «¿Quién podrá demostrar por la sagrada Escritura que el baile sea permitido á los cristianos? ¿Qué profeta lo enseñó? ¿qué Evangelista lo autoriza? ¿en qué libro de los Apóstoles se encontrará un sólo texto favorable á los bailes? Si una diversion semejante puede ser lícita á los cristianos, es preciso convenir que todo rebosa errores en la Ley, en los Profetas, en los Evangelistas y en los escritos apostólicos, mas si, al contrario, las palabras de estos libros sagrados son verdaderamente inspiradas de Dios, como efectivamente lo son, innegablemente está vedado á los cristianos seguir tales diversiones.» Tertuliano representa los lugares de bailes mundanos como un templo de Venus y una cloaca de impureza. San Basilio los pinta cual vergonzoso emporio de obscenidad; san Juan Crisóstomo hace de las danzas una sabia escuela de pasiones impuras; san Ambrosio las titula coro de iniquidades, escollo de la inocencia y sepulcro del pudor; san Agustín dice que más vale en domingo cultivar la tierra que bailar.

—Yo no sé, tío, á donde irá V. á parar. V. me cita todas las opiniones que yo no pido, sin decirme la suya, que es la que me importa. A V., á V. sólo es á quien hago esta pregunta: ¿Es lícito bailar?

—En tiempos modernos oigo á dos ilustres Prelados hablar en estos términos: «La danza mundana, —son palabras de san Carlos Borromeo,—viene á ser un círculo del cual el demonio es el centro, y sus esclavos la circunferencia; así que raras veces, ó casi nunca, se baila sin pecar.» «El uso de los bailes, dice á su vez san Francisco de Sales, es tan ocasionado al mal por sus circunstancias, que el alma corre en él los mayores riesgos... devaneos, peligros, placeres livianos, de los cuales resulta una gran disposicion á los malos afectos, semejantes á los hongos, de los que los mejores nada valen. Así como hay ciertas plantas que atraen á sí el veneno de las serpientes que se les acercan, así tambien los

bailes atraen á sí el veneno de las humanas pasiones y de la pestilencia general.»

—¿Con que, señor tío, pasaremos en revista todos los testimonios de la tradicion desde Adán hasta nosotros, sin que pueda tener el gusto de conocer la respetable opinion de V.? Respóndame V. por su vida, pues nada quiero de los demas.

—El concilio de Constantinopla prohíbe los bailes públicos bajo pena de excomunion; los de Laodicea y Lérice los prohíben aun en los desposorios; el de Aquisgran los llama cosas infames; un Africano los califica de actos muy nocivos; el de Ruan de gran locura, y el de Tours de trampas y artificios del demonio.

—¡Tras los santos Padres, los Concilios! ¡no faltaba otra cosa! En verdad, tío, V. se ha propuesto hacerme teóloga de un tirón; temo solamente que no llegue á cansarse V. Vuelvo á mi tema: ¿es lícito bailar?

—No te apures, sobrina; ya no te hablaré más de la Escritura, ni de los santos Padres, ni de los concilios. «La danza, dice el poeta Petrarca, cuya autoridad espero no rehusarás, es un espectáculo frívolo, indigno de ser racional, y repugnante á los ojos castos; un juego que es preludio de pasiones, manantial de un sinnúmero de infamias, que nunca dió otra cosa sino desarreglo é impureza.» El padre de los ateos modernos, Bayle se expresa así: «La danza sólo puede conducir á estragar el corazón, y armar una guerra peligrosa á la castidad.» Un hombre mundano, el célebre Bussy-Rabutin, que había apurado la copa de los placeres, escribía al Arzobispo de Autun en estos términos: «Siempre tuve por peligrosos los bailes, convencídomelo así, no sólo mi razon, sino mi experiencia; y en tal materia, por fuerte que sea el testimonio de los Padres de la Iglesia, creo que el de un cortesano debe serlo todavía más. No ignoro que en esta diversion unas personas corren ménos azares que otras, pero tambien es una verdad que los temperamentos más frios se electrizan en ella; y como por lo general ellas se componen de jóvenes de ambos sexos, que con dificultad resisten á la tentacion cuando están solos, ¿qué será en semejantes reuniones? Así, pues, opino que todo buen cristiano debe abstenerse de ir á los bailes.»

—Eso ya pasa de raya, querido tío. Por última vez responnda V. á mi pregunta: ¿es lícito ó no bailar?

—Ten cachaza, sobrina; prometo declararte mi opinion luego que á tu vez hayas contestado á dos ó tres preguntas que voy á hacerte:

1.^a En el día de tu Bautismo renunciaste al demonio, á sus pompas y artificios; díme, pues, si esto no se encuentra en los bailes, ¿dónde se encontrará?

2.^a ¿Te gustaría morir en un baile, sin tener siquiera tiempo de advertirlo?

3.^a ¿Quisieras presentarte á la sagrada Mesa en traje de baile?

—¿Qué me dice V., tío? Dejemos esto, aquí no se trata de mi opinion, sino de la suya.

—Te dispenso de contestar á las anteriores preguntas, pero á lo ménos responde á esta: ¿No es verdad que muchos días antes de ir al baile ya se piensa en él, y aun durante la oracion? ¿no es verdad que se consagran al tocador largas horas, hurtadas acaso á la familia ó á la Religion? ¿no es cierto que á menudo se escogen para bailar días consagrados al Señor, y aun á la penitencia? ¿no es cierto que el baile es un palenque de vanidad, donde á porfía se despliega el mayor lujo en preseas, y frecuentemente la mayor indecencia en los trajes? ¿no es cierto que ningun medio se perdona para agradar y llevarse el lauro entre los demas? ¿no es cierto que con esta mira se visten gasas que nada encubren, y se emplean otros artificios inmodestos para dar relieve á peligrosos hechizos ó suplir á los que la naturaleza ha rehusado, y tambien para reparar el extrago de los años?

¿No es cierto que en estas reuniones la envidia, atisbando las ajenas gracias, se irrita de su mérito

CORREO DE AYER.

MADRID 4 DE FEBRERO.

Madrid 7.—Asegúrase que está acordado el nombramiento del general Weyler para el mando superior de Filipinas.

Créese que el manifiesto del señor Ruiz Zorrilla estará redactado en sentido exaltado.

Reina completa tranquilidad en Rio Tinto, á cuyo punto llegó el director de Seguridad señor Ibáñez Aldecoa, quien tomó desde luego varias medidas encaminadas á que no se altere de nuevo el orden y á depurar la verdad de los tristes sucesos ocurridos el domingo.

El Imparcial dice que á consecuencia de los sucesos de Rio Tinto han resultado más muertos de los que figuran en la relacion oficial de los hechos.

Se confirma que los guardias civiles dispararon al aire.

El gobernador de Huelva manifiesta que se hallaba conferenciado con una comision de mineros cuando le sorprendió el ruido de la descarga, y que salió al balcon de la casa donde se hallaba gritando: «¡no hacer fuego, por Dios!»

Asciende á 14,600 duros la cantidad robada de la caja de la Diputacion provincial de Valladolid.

El efecto que ha causado en las potencias europeas el discurso de Mr. de Bismarck es muy vario.

Francia se muestra recelosa de las palabras del Canciller, y sin duda por esta causa el Gobierno de la vecina República redobla sus atenciones hacia España.

Parece que el Gabinete frances resolverá favorablemente para España el asunto de los vinos y los alcoholes.

La prensa avanzada deduce que la sesion celebrada ayer en el Congreso ha quebrantado al Gobierno. Semejante opinion se juzga exagerada.

El señor Albareda ha leído á la Regente un telegrama de Rio-Tinto anunciando que el orden permanece allí inalterable y que ha vuelto á las minas la mayoría de los huelguistas.

Ha cumplimentado á doña Cristina el general Riquelme.

El señor Romero Robledo ha recibido cartas de Rio-Tinto, en las que se manifiesta que á consecuencia de la colision ocurrieron 25 muertos, 21 hombres y 4 mujeres, cuyos cadáveres fueron enterrados durante la noche.

Viena 7.—Ningun cambio en la situacion política desde ayer.

Telegramas de Varsovia anuncian que el Gobierno ruso ha encargado á las fábricas de Lilipo y de Ran la construccion de mil wagoes utilizables en las líneas de vía estrecha.

Dichos wagoes han de ser entregados, lo más tarde, á fines de Mayo.

Hanau 7.—Han fallecido cinco víctimas de la explosion de una parte del polvorin de esta plaza.

Gotha 7.—Nuestra Dieta ha aceptado el convenio de ferro-carriles concluido entre Prasia y este ducado.

Zurich 7.—El Gobierno de este Canton ha enviado al Consejo federal de Berna una nota declarando que M. Puttkammer estuvo mal informado al atribuir el arresto y declaraciones de Haupt y Schröder á la violencia de una cuadrilla de malhechores.

Paris 7.—El general Frébault falleció ayer á las diez, dejando una vacante en el Senado.

Se atribuye á Bismarck el plan de consolidar la triple alianza con la adhesion de algunos Estados de segundo orden, entre los cuales se cita á España, por lo que toca al Mediodía de Europa, y los países escandinavos Rumania, como barrera pacífica desde el Norte de Sahara.

Berlin 7.—Hablando del discurso de Bismarck, el *Correo de la Bolsa* dice que la situacion no puede ya despejarse con palabras, sino con hechos. Añade que se ha visto cuan escasa influencia ejercieron en el czar las palabras que el canciller tuvo ocasion de dirigirle el mes pasado; y deduce que si la Rusia no depone su actitud belicosa, no quedará más que un medio de despejar la situacion; medio que consiste «en una declaracion de guerra.»

San Petersburgo 7.—Os confirmo mi telegrama de ayer, que era un resumen de las impresiones de primera hora. Los datos oficiales aquí recibidos hacían prever la publicacion del tratado, considerada, en suma, como la respuesta del príncipe de Bismarck á la divulgacion de los documentos llamados falsificados, y de cuya autenticidad ya nadie duda.

En la córte del Czar se cree que el canciller se propone agitar la opinion pública, aunque sea por medio de comunicaciones contrarias á los usos diplomáticos, con un fin que no es precisamente el de obtener del Reichstag la aprobacion de su empréstito militar.

Sofia 7.—La Liga de patriotas búlgaros ha resuelto proclamar la independencian nacional, obligando al gobierno del príncipe de Coburgo á seguir igual camino.

y se desespera de sus triunfos? ¿no es cierto que para rebajar el mérito de sus rivales se apela á mil chanzonetas, pullas poco delicadas, secretillos misteriosos y alusiones erizadas de malicia? ¿no es cierto que todo esto forma objeto de cálculo y conversacion aun muchos días despues del baile?

¿No es cierto que en esas reuniones todo concurre á inflamar los sentidos, exaltar la mente y enardecer el corazon? ¿no es cierto que hay allí un círculo brillante que ostenta á granel los artificios más seductores de la moda, una mezcla de los dos sexos, una amalgama de personas que precisamente por su edad debieran estar separadas, desplegando unas y otras galas y ademanes apropiadísimos para encender funestas chispas en sus pechos; todo ello acompañado de los movimientos de una danza muele y voluptuosa, de las armonías de una orquesta arrebatadora, de la esplendidez de las bujías, de la riqueza de las colgaduras, lo cual pone el sello al encanto y al prestigio?

¿No es cierto que en estas reuniones se gasta lo que bastaría á mantener muchos pobres, los cuales, mientras otros nadan en los placeres, tiritan de frio, sin vestidos para cubrirse, sin paja donde echarse, sin pan para comer, cuyos suspiros y lágrimas llegan á oídos de Dios al mismo tiempo que las risotadas y las profanas algazaras de aquellos? ¿no es cierto que durante el baile, esto es, casi toda la noche, los criados de ambos sexos, sin ojo que los vigile, tienen mil ocasiones de hacer entre ellos lo que una educacion más esmerada no permite á sus señores?

¿No es cierto...

—¡Basta por Dios, tío! Antes que responder á tales preguntas prefiero no bailar nunca; porque bien arguyo que acabará por prohibírmelo.

—Te engañas, sobrina; al contrario, en términos positivos te digo que puedes bailar, ¿estás?

—¿V., tío?

—Sí, yo, anciano encanecido, yo te permito bailar, con una sola y pequeña condicion.

—¿Cuál?

—¿Me das palabra de cumplirla?

—Por de contado.

—Pues bien, óyeme. Tú sabes que el principio más universal é incuestionable de la moral cristiana es el que nos obliga á referir á Dios cuanto hacemos, siendo Dios tan amable que acepta á buena cuenta la ofrenda de nuestros actos, aun los más comunes é indiferentes, como son nuestras comidas, nuestras diversiones, nuestro sueño, etc., porque todo entra en el orden de la Providencia. Segun esto, luego que te hubieres compuesto para el baile, sola en tu gabinete, sin más testigos que Dios y tu conciencia, te pondrás de rodillas al pie del Crucifijo, y le enderezarás esta oracion: Mi Dios, mi Señor, mi Maestro, mi Padre y mi Juez, yo voy á hacer deliberada y espontáneamente una cosa que vuestro Evangelio y vuestra Iglesia señalan por muy peligrosa, en la cual fracasaron la piedad, la humildad y hasta la inocencia de muchos, y para hacerlo mejor, acabo de emplear largo rato en componerme, ciñéndome á la cabeza una corona de rosas para agradar á los demas. Yo os ofrezco, Señor, esta corona, á Vos que la ceñís de espinas, al objeto de llenar las promesas de mi Bautismo, por las que renuncié al demonio, á sus pompas y á sus obras, para mayor edificacion de mi prójimo, y para santificacion de mi alma. ¡Dignaos aceptarla, ó Dios mío, y echadme vuestra santísima bendicion!

—Tío, esta condicion es imposible. No hay alma bautizada que se atreva á formularla; sería burlarse de Dios.

—Llámalo como quieras; de aquí no paso; tal es el precio de mi consentimiento.

—Acéptenlo otras; yo no.

—¡Enhorabuena! ya que sin decision no es posible ofrecer á Dios los bailes y danzas, debes convencerte que no son tan inocentes como el mundo supone. Con todo eso vuelvo á decirlo: el baile de sí no es pecado; únicamente es peligroso y criminal por las circunstancias que casi siempre le acompañan, mayormente en nuestros días. ¿Quiéres, pues, saber en definitiva cómo has de regirte en esto? Oyéme bien, y fíjate en mis palabras para que no me hagas decir más de lo que realmente digo:

Los bailes considerados como ocasion de pecado no deben frecuentarse.

Sin embargo, no siendo el baile una cosa mala de sí, puede venir el caso de fluctuar entre si es ó no lícito ir; y ¿cómo se sale de duda? consultando al confesor, esto es, al verdadero amigo de nuestra alma, el cual resolverá por nosotros, no segun las máximas del mundo, sino á tenor de las del Evangelio, por cuanto segun el Evangelio seremos juzgados.

Y la decision que acabo de presentar respecto al baile es igualmente aplicable á los espectáculos.

J. G.

Madrid 7.—El final del discurso del señor Castelar puede resumirse en las siguientes frases: «Nada puedo, debo ni quiero ser con una monarquía. Concluiré mi vida como la empecé, entonando el amor á la patria, que ántes defendí oralmente y que hoy no puedo hacerlo así, porque la elocuencia es un arte de la juventud y me van ya faltando las fuerzas físicas; pero me retiraré á mi gabinete y escribiré la historia de España, en la cual enseñaré como cayeron las monarquías de los Faraones y como triunfó la libertad. La generacion venidera me bendecirá y la generacion presente me levantará una tumba honrada. Besaré moribundo la mano de aquellos que honren mi nombre y mi patria.» (Aplausos frenéticos en las tribunas, en los bancos y en todas partes. Tanto sus amigos, como sus enemigos, así como los ministros, le abrazan).

Roma.—Confírmase la noticia relativa á la próxima publicacion del tratado de la triple alianza.

Son poco tranquilizadoras las que se tienen acerca de la salud de M. Cairoli. El doctor Durad y el señor Nicotera se encuentran desde ayer en Gropello.

Se han reunido la extrema izquierda de la Cámara, acordando la actitud que debe observar en las diferentes cuestiones políticas.

Los liberales de Roma y de las principales poblaciones de Italia celebrarán una gran conferencia el 17 de este mes, aniversario de la muerte de Giordano Bruno.

Segun telegramas recibidos de Milan, el periódico *La Lombardia*, que ve la luz pública en esta poblacion, inserta en su número de hoy un artículo que ha causado profunda sensacion.

El diario milanés anuncia que Alemania, Austria é Italia enviarán una nota colectiva á Francia y á Rusia, invitándoles á un desarme general de los ejércitos respectivos, salvo en la parte indispensable para el sostenimiento del orden interior.

GACETILLA LOCAL.

Recomendamos á nuestros abonados en particular y al público en general la lectura del artículo que hoy publicamos con el epígrafe *¿Es lícito bailar?* que hemos tomado de la católica *Revista Popular* de Barcelona, por la oportunidad que tiene, y al propio tiempo por los interesantes datos que, sobre el baile, en él emite su autor.

El M. I. Sr. D. Luis Barbarin, dignidad de Chantre de la Iglesia Catedral, se halla enfermo de gravedad.

Hemos procurado enterarnos de cómo ha pasado la noche última, y tenemos la satisfaccion de comunicar á sus amigos que ha experimentado ligero alivio en los dolores que le aquejan.

Anhelamos que el virtuoso enfermo recobre la salud, y al efecto dirigimos oraciones á Dios, y esperamos que nuestros amigos nos acompañarán en ellas.

Tenemos la grata satisfaccion de anunciar que D. Salvador Coll ha experimentado mejoría en la enfermedad que padece.

Deseamos su pronto restablecimiento.

En las subastas verificadas estos días últimos para contratar los acopios de piedra machacada necesarios para conservacion de las carreteras de Artá á Santa Margarita, de Sineu á los Baños de San Juan de Cámos, de Santa María á Montuiri, de Palma á Sóller, de Algaida á Santañy, de Palma á Estallenchs, de Palma á Sóller y de Petra al puerto de Pollensa, se adjudicaron por los tipos de contrata al único postor D. Bernardo Oliver.

Las de las carreteras de Menorca se adjudicaron todas, escepcion de la de Mahon á Ciudadela que no hubo postor, á D. Nicolas Gelabert, por la cantidad de presupuesto.

Y las de Ibiza á San Juan Bautista por 3959 pesetas, y la de Ibiza á San Antonio por el tipo, á don José Serra.

Un colega da la noticia de haber fallecido en San Juan de Puerto Rico D. José Capllonch, natural de Pollensa, cura castrense que fué del regimiento infantería de Filipinas durante el tiempo que éste guarneció nuestra plaza.

Serán sobre las once y media de la mañana de hoy cuando cierto número de disparos ha anunciado la llegada en nuestro puerto y saludo á la plaza de una fragata de guerra francesa.

La seccion 1.^a de la comision organizadora de la Exposicion Universal de Barcelona se debe reunir hoy á la una de la tarde en el salon de sesiones del Consejo provincial de Agricultura.

Ayer fondearon en este puerto el laúd San Bernardino, patron D. Matías Albertí, procedente de Cullera, con 2 días de navegacion, 6 marineros y cargamento de arroz; y el vapor noruego Hartmann, capitán Wahlberg, de Felanitx, con 8 horas, 13 mar. y vino.

Se despacharon el vapor Jaime II, capitán don Rafael Vich, para Valencia, con la correspondencia, 10 pasajeros y carga; y el vapor Mallorca, capitán D. Juan Morey, para Barcelona, con 16 pasajeros y mercancías.

Los patrones de las parejas del Bou que á continuacion se expresan, han entregado cantidades en concepto de donativo que hacen á la Junta de Salvamento de naufragos de este distrito:

Table with 2 columns: Name and Amount. Miguel Cunill y Pablo Bosch. 20 rs. Gabriel Compañy y José Cunill. 20 » Bartolomé Máta y Francisco Tomas. 20 » Juan Seguí y Bernardo Seguí. 20 » Juan Máta y Pablo Bosch. 20 » Bartolomé Pascual y Pedro García. 20 »

Total. 120 »

El Sr. Ayudante de Marina de Sóller ha remitido á la Junta un donativo de cinco pesetas, hecho en el mes de Enero último por D. Mateo Frontera, patron del Javeque Providencia.

Desde Valencia escriben á El Isleño que, por el salvamento de una muerte casi segura de cuatro tripulantes de la barca pesquera Santa Teresa, matrícula de Castellon de la Plana, y auxilios prestados á otra barca llamada Virgen de Ledon de la misma provincia, ambas naufragadas en las aguas del faro de las Islas Columbretes, han sido condecorados nuestros paisanos Torreros de aquella isla, por la sociedad de Salvamento de naufragos, con la medalla y diploma correspondiente, y por su digno Jefe Sr. Aparició con 15 duros de gratificacion, un atento oficio y una buena nota en sus respectivas hojas de servicios.

Nos complacemos en hacerlo público por ser los tres agraciados D. Sebastian Juan y Soler, D. Sebastian Sansó y Busquets y D. Miguel Torrandell y Puig, los dos primeros del pueblo de Son Servera y el tercero del de Llummayor, y, por lo tanto, todos hijos de la isla de Mallorca.

En la calle del Sol y en el mismo edificio en donde murió de viruelas una niña estos días pasados, se halla una jóven atacada de la misma enfermedad.

El Alcalde ha dictado las órdenes que ha creído oportunas para evitar el contagio.

El Bien Publico de Mahon dice que la Sala de la Excma. Audiencia de este Distrito ha condenado á la pena de cuatro meses y un día de arresto mayor y accesorias á don Pedro Anglada, redactor de otro diario.

Del Bureau Veritas es la siguiente lista de las embarcaciones perdidas durante el pasado mes de Diciembre. De vela: 9 alemanas, 17 americanas, 33 inglesas, 7 austriacas, 1 belga, 1 chilena, 2 danesas, 4 españolas, 5 francesas, 7 italianas, 15 noruegas, 2 portuguesas, 1 rusa, 4 suecas; total 108. De vapor: 2 americanas, 16 inglesas, 2 españolas, 1 italiana; total, 21.

Ayer en el Molinar de Levante, junto á una pared cercana al edificio de la fábrica La Curtidora, fué encontrado el cadáver de una criatura de unos cuatro años de edad, que se supone fué víctima del desprendimiento de una piedra de dicha pared.

Hoy á las siete de la mañana ha fondeado en nuestro puerto el vapor Menorca, procedente de Mahon. Ha traído la correspondencia, 8 pasajeros y carga.

LAS VIRTUDES CRISTIANAS EN LA VIDA MODERNA

por el Dr. D. José Taronji canónigo del Sacro-Monte.

Estas conferencias, que constituyen una interesante exposicion y apologia de la vida cristiana, han sido recomendadas por los Boletines eclesiásticos de España y principales revistas católicas. Nosotros tambien la recomendamos especialmente á la juventud estudiosa.

En la Librería de Propanganda Católica—Call 1— se vende á dos pesetas.

BANCO DE ESPAÑA

Sucursal en Palma.

Con arreglo á lo dispuesto en el artículo 74 de los Estatutos se celebrará en esta Sucursal Junta general ordinaria de Sres. Accionistas el día 19 de los corrientes á las doce de la mañana.

Ocho dias antes del señalado para la celebracion se facilitarán en Secretaria las papeletas de asistencia á los señores Accionistas con derecho á ella, de los cuales queda expuesta una lista en la portería de estas oficinas.

Palma 4 Febrero de 1887.—El oficial Secretario, Emilio Figueras. 1—4

POESÍES

D' EN

MIQUEL COSTA Y LLOBERA.

Un tom de VI—128 planes en octau—6 reals.—Se ven á sa Librería de Propaganda Católica, Call, 1, Palma.

ULTIMAS COTIZACIONES

Table of exchange rates for Palma, Madrid, Barcelona, and Paris. Columns include location, instrument type, and price.

344 DEL INFIERNO AL PARAISO. nacion, cuando divisó aquel último rayo de luz que le ofrecia la salvacion con sólo un firme propósito, recobró nuevo aliento, y desahogando su corazon con un profundo y prolongado suspiro, exclamó: —¡Oh! si esto sólo es lo que se me exige, contadlo por hecho. Desde ayer odio tan pésima profesion, padre mio, ¡la detestol!

137 DEL INFIERNO AL PARAISO. Cuando llegó Matilde estaba revisiéndose y tenía ya puestas el alba y la estola; pero cuando vió ante sí aquella elegante dama á tal hora, en tan ansiosa actitud y manifiestamente gran deseo de hablarle á solas, presumió que algun negocio urgente debía conducirla. Por vez primera en su vida presintió de su inveterada costumbre: hizo señá al sacristán para que se retirara, sentóse en un sillón y acercó un escabel á Matilde. Esta con el rostro bañado en lágrimas, voz conmovida y frases interrumpidas por los sollozos, con acento ya tierno, ya trágico, le refirió en compendio su vida, el reciente sueño, los remordimientos y por último la resolucio que había tomado de volver á frecuentar los sacramentos y prácticas de su católica religion.

441 DEL INFIERNO AL PARAISO. éstas, cuando el arte de por sí es tal que pone en grave riesgo á la virtud, é induce y tienta al pecado? ¿Ignorais por ventura una belleza, un encanto mostrado por un momento y lijeramente velado, tiene con frecuencia una fuerza inmensa para fascinar los ojos y vencer aprisionando el corazon? ¿No sabeis que en tan peligroso abismo caen muchas veces personas graves y de cons-tante y sólida piedad? ¿Ignorais que siendo vos jóven y bella, vistiendo con extremado artificio, peinando con estudiada y exquisita coquetería, adornada con ricos tocados y presentando movimientos y actitudes seductoras, entre las ilusiones escénicas y la expresion por medio de suaves modulaciones y apasionados acentos de todos los extrayos de la pasion, pensais, digo, que no serviris de estímulo harto funesto? Considerad que pasais en tales actos horas enteras ante una multitud de jóvenes de imaginacion ardiente, loca, exaltada, ébrios de pasiones, é incapaces de circunspeccion ni miramientos.

440 DEL INFIERNO AL PARAISO. —Tambien es éste un paso decisivo hacia vuestra salvacion, y por él me congratulo con vos, mi buena hija. Con todo, aun falta una cosa para que me decida á admitiros á los Santos Sacramentos. —¿Cuál? —Oídme. Sois jóven, lozana, de exaltada imaginacion, y ademas, Dios os ha dotado de figura agraciada y gentil; el espejo os lo dirá cien veces y con más frecuencia os lo repetirán las pasiones. Ahora bien, está escrito en los libros santos de la palabra de Dios, que en mujer de sobresaliente belleza, no debe el hombre fijar una mirada deseosa. Deberiais, pues, por parte vuestra, evitar cuidadosamente el presentaros ú ofrecer como incentivo á los culpables desvarios de vuestros semejantes; y en vuestro arte precisamente verificais lo contrario, y hasta me atrevo á decir, que las más de las veces haceis cual el fuelle que sopla el fuego y enciende la llama donde sólo habia brasas. Me direis que no es tal vuestra intencion, que os pesa y que protestais ardientemente contra cualquier clase de deshonestidad, y yo, aplaudo con toda mi alma la noble rectitud de vuestras intenciones; pero ¿de qué sirven

137 DEL INFIERNO AL PARAISO. —Rechazaros no, hija mia; pero tengo mis razones para diferirlo algun tanto. An-

137 DEL INFIERNO AL PARAISO. —Rechazaros no, hija mia; pero tengo mis razones para diferirlo algun tanto. An-

OCTAVA LÁMINA

DEL

Rompe Cabezas Chino.

¡5 céntimos de peseta!

SINDICATO 59--PAPELERÍA PLANELLIS--ACEITE 1.

Comprende las Cajitas Cerillas ARCA DE NOÉ y las adoplarian para siempre. Las hay amorfo sin veneno. Libritos para fumar: Nuestra Señora de Lluich, Bandera, Clavel, etc.

TIPOGRAFÍA CATÓLICA BALEAR.—BERARD, 3, DUPLICADO.

SECCION DE ANUNCIOS

BANCO DE PRÉSTAMOS Y CAJA DE AHORROS.

Por acuerdo de la Junta de Gobierno queda abierto el pago del sexto dividendo activo aprobado por la General, de dos pesetas por accion, todos los dias no feriados de nueve á doce de la mañana en las oficinas de la Sociedad, calle de San Bernardo, núm. 16.

Palma 1.º de Febrero de 1888.—El Administrador, Cándido Fernández. 4-4

VENTA.

Tanto se alquila como se vende una casa en Felanitx, calle de Pizá, n.º 8, muy cerca de la plaza; reúne todas las comodidades apetecibles para una familia.

Darán razon en el horno de la plaza de la misma ciudad, y en Palma plaza de la Libertad, n.º 2, esquina á la Glorieta, tienda del marmolista. 12-15

Cambio Mallorquin.

La Junta de Gobierno de esta Sociedad ha acordado convocar á la general ordinaria para el dia 12 de Febrero á las once y media de su mañana, en el local que ocupan las oficinas, á los efectos prevenidos en el artículo 17 de los Estatutos.

En la Secretaria, se hallará espuesta al público la lista de los señores accionistas que tienen derecho á votar, debiéndose presentar las personas que han de concurrir, á recoger la papeleta de asistencia con la debida anticipacion.

Se hace presente que con arreglo al párrafo 1.º del artículo 21 de los Estatutos, las cartas de representacion se admitirán una hora ántes de la designada para la celebracion de la junta.

Palma 31 de Enero de 1888.—Por el Cambio Mallorquin.—El Director gerente interino, Antonio Bennasar.—P. A. de la J. de G.—El Secretario, Antonio Valenti. 6-6

CONTARELLES

DE N

JORDI DES RECO

(Antoni María Alcover)

Ab un prolech d'en THOMAS FORTEZA, Mestre en Gay saber.—Ab llecencia de l'Autoridad egle-siástica.—Precio 2 pesetas.

El Médico homeópata

D. NICOLAS GUANABENS.

Consulta diaria para toda clase de enfermedades. Calle Brossa, 33, (bajos.)

semanales son suficientes para adquirir una máquina de coser legítima

WERTHEIM

con todos los perfeccionamientos modernos

CASA BANQUÉ.

2

142 DEL INFIERNO AL PARAISO.

nas doctrinas, predicamos constantemente que se hallan en riesgo inminente de perdida, las damas que frecuentan ciertas tertulias y saraos, en las cuales sólo se habla las más d las veces de no muy inocentes futilidades, y donde en realidad sólo anhelan ser miradas y admiradas á cualquier costa: pues bien, si nos atañamos por inculcar que las jóvenes con la más leve libertad, con prestar fácil y atento oído á ciertos requiebros y galanteos, exponen su alma por una mirada, y venden el paraíso por obtener un suspiro de cualquier atrevido pisaverde, ¿que deberá decirse de quién por profesion se ofrece todas las noches á tan peligroso espectáculo? Creedme, hija mia, pues os hablo con entera franqueza, la mayoría de las tertulias y bailes, sólo son en realidad ardid para galanteos, y ocasiones constantes de pecado: tengo los cabellos blancos y más de medio siglo de experiencia de las humanas debilidades, y no ignoro que algunos hombres, y á veces algunas mujeres que tienen el instinto del bien, salen sanos y salvos de ese piélagos donde los más naufragan: es imprudente aventurarse en el mar sabiendo que puede uno marearse, pero lo que no pue-

143 DEL INFIERNO AL PARAISO.

de permitirse, es el que se excite á otros á correr la borrasca.

Prestadme atencion, hija mia, y seguid el consejo que voy á daros, pues juzgo que es lo más prudente y acertado en vuestras actuales circunstancias. Vuestra profesion, si bien no es esencialmente mala ni desesperada de salvacion, es excesivamente arriesgada de salvacion, y volved el pecho de lo que os admiran y aplauden tan frenéticamente, como yo os lo aconsejo, derramais ardiente y voluptuosa lava en el pecho de los que os miran y aplauden admirada y aplaudida: si deseais vuestra salvacion, debeis poner todo vuestro conato en separaros de esa compañía y romper para siempre con vuestra profesion. Si desde hoy, si desde ese mismo instante formais el propósito firme de retiraros, si no os acordais, hija mia, de lleno en el seguro camino de vuestra salvacion, se entiende si lo emprendeis con ánimo decidido y no se paraís de él un momento.

Matilde, que al empezar tan severamente el sacerdote, quedó como helada de espanto, creyéndose presa de eterna conde-

139 DEL INFIERNO AL PARAISO.

pero no debo ocultaros, y quizá demasiado lo sabéis, que esa vida siempre vagabunda y ese trato constante con gente de mala conducta, siendo tan joven como sois, os arrastrará tal vez, á pesar vuestro, á una inevitable ruina.

—Os juro, dijo Matilde agitada y temblorosa por el exceso de su conmocion, que excepto las horas de ensayo y de representacion, de que no me es dable prescindir, viviré tan retirada en mi casa como una religiosa, en su celda. Os juro...

—Despacio, hija mia, despacio con los juramentos. Yo os concedo que sea todo como me decis, pero siempre quedan esas horas fatales de la escena, y ¿cómo las conciliareis con los preceptos de la ley de Dios?

—Rechazaré sin vacilar todo papel que contenga la más leve inmoralidad, y en cuanto á los decentes ó honestos procuraré ejecutarlos con tal dignidad, que ni una accion, ni un movimiento, ni un gesto tras-pasen jamás los límites de la más severa decencia. Lo haré así, creedme, siento una cosa interior que me impulsa y me dice: «Si, lo harás.»

—Considerable obstáculo me oponéis,